



«Поющие стрелы Маодуня»: хунну от неизвестности до империи
"Singing Arrows of Maodun": Xiongnu from Obscurity to Empire



Международная научная конференция, посвященная 75-летию Сергея Степановича Миняева (1948–2020)

Dedicated to the 75th anniversary of Sergey S. Minyaev (1948–2020)



При поддержке Фонда «История Отечества»



ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЭРМИТАЖ
The State Hermitage Museum



П Р О Г Р А М М А

14–17 NOVEMBER 2023
Н О Я Б Р Я
Saint Petersburg

ИНСТИТУТ ИСТОРИИ МАТЕРИАЛЬНОЙ КУЛЬТУРЫ РАН
INSTITUTE FOR THE HISTORY OF MATERIAL CULTURE,
RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЭРМИТАЖ
THE STATE HERMITAGE MUSEUM

СЕВЕРО-ЗАПАДНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ, КНР
NORTHWEST UNIVERSITY, PRC

ФОНД «ИСТОРИЯ ОТЕЧЕСТВА»
“HISTORY OF MOTHERLAND” FUND

ПРОГРАММНЫЙ КОМИТЕТ / PROGRAM COMMITTEE

д. и. н., академик РАН, проф. *М. Б. Пиотровский* (Государственный Эрмитаж, сопредседатель)

Dr. of Hist. Sci., Acad. of RAS, Prof. *Mikhail B. Piotrovsky* (The State Hermitage Museum, co-chairs of the program committee)

д. и. н., проф. РАН *А. В. Поляков* (ИИМК РАН, сопредседатель)

Dr. of Hist. Sci., Prof. of RAS *Andrey V. Polyakov* (IHMC RAS, co-chairs of the program committee)

PhD, проф. *Ван Лисинь* (Центр исследования археологии китайского пограничья, Цзилиньский университет, КНР)

PhD, Prof. *Wang Lixin* (Research Center for Chinese Frontier Archaeology, Jilin University, PRC)

PhD, проф. Ван Хуэй (Исследовательский центр археологии и древней цивилизации «Один путь — один пояс», Фуданьский университет)

PhD, Prof. *Wang Hui* (Research Center for One Road One Belt Archaeology and Ancient Civilization, Fudan University)

PhD, проф. *Ван Цзяньсинь* (Международный центр археологии и наследия Шелкового пути, Северо-Западный университет, КНР)

PhD, Prof. *Wang Jianxin* (Collaborative Research Centre for Archaeology of the Silk Roads, Northwest University, PRC)

PhD, проф. *Вэй Цзянь* (Китайский народный университет, КНР)

PhD, Prof. *Wei Jian* (Renmin University of China, PRC)

д. и. н., проф. *П. Б. Коновалов* (ИМБТ СО РАН)

Dr. of Hist. Sci., Prof. *Proscopii B. Konovalov* (IMBTS SB RAS)

д. и. н., академик РАН *Н. Н. Крадин* (ИИАЭ ДВО РАН)
Dr. of Hist. Sci., Acad. of RAS *Nikolay N. Kradin* (IAAE FEB RAS)

PhD, проф. *Ма Цзянь* (Северо-Западный университет, КНР)
PhD, Prof. *Ma Jian* (Northwest University of China, PRC)

PhD, проф. *Отани Икуэ* (Университет Киото, Япония)
PhD, Prof. *Otani Ikue* (Kyoto University, Japan)

д. и. н., член-корр. РАН *Н. В. Полосьмак* (ИАЭТ СО РАН)
Dr. of Hist. Sci., Corr. Member of RAS *Natalia V. Polosmak* (IAET SB RAS)

д. и. н., проф. *А. А. Тишкин* (АлТГУ)
Dr. of Hist. Sci., Prof. *Alexey A. Tishkin* (ASU)

PhD, проф. *Ц. Турбат* (Институт археологии АНМ, Монголия)
PhD, Prof. *Tsagaan Turbat* (Institute of Archaeology, MAS, Mongolia)

PhD, проф. *Д. Эрдэнэбаатар* (Государственный университет Улан-Батора, Монголия)
PhD, Prof. *Dimaadjav Erdenebaatar* (Ulaanbaatar State University, Mongolia)

PhD, проф. *Г. Эрэгзэн* (Институт археологии АНМ, Монголия)
PhD, Prof. *Gelegdorj Eregzen* (Institute of Archaeology, MAS, Mongolia)

ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ / ORGANISING COMMITTEE

Сопредседатели / Co-chairs

к. и. н. *Н. Н. Николаев* (Государственный Эрмитаж, ИИМК РАН);
PhD, проф. *Пань Лин* (Международный центр археологии и наследия Шелкового пути, Северо-Западный университет, КНР)
Cand. of Hist. Sci. *Nikolay N. Nikolaev* (The State Hermitage Museum, IHMC RAS);
PhD, Prof. *Pan Ling* (Collaborative Research Centre for Archaeology of the Silk Roads, Northwest University, PRC)

Ответственные секретари / Executive secretaries

В. Б. Трубникова, В. С. Бусова (ИИМК РАН).
Varvara B. Trubnikova, Varvara S. Busova (IHMC RAS)

Состав Организационного комитета / Members of the Organizing Committee

А. И. Климушина, В. М. Лурье, к. и. н. М. В. Медведева, О. В. Сычева (ИИМК РАН),
к. и. н. *Н. А. Сутягина* (Государственный Эрмитаж), PhD *Цюань Цянькунь*
(Цзилиньский университет)
Alexandra I. Klimushina, Vera M. Lurie, Cand. of Hist. Sci. Maria V. Medvedeva, Olga V. Sycheva (IHMC RAS), Cand. of Hist. Sci. *Natalia A. Sutiagina* (The State Hermitage Museum), PhD *Quan Qiankun* (Jilin University)

РЕГЛАМЕНТ / REGULATIONS

Заседания каждый день будут проходить в *Институте истории материальной культуры РАН, Дубовый зал (Дворцовая наб., д. 18, 2 этаж).*

Meetings will be held every day at *the Institute for the History of Material Culture of the RAS, Oak Hall (18 Dvortsovaya Emb., 2nd floor).*

Пленарный доклад — 20 минут

Секционный доклад на русском и английском языках —
15 минут, вопросы — 5 минут

Доклад на китайском языке с последовательным переводом —
20 минут, вопросы — 5 минут

Plenary report — 20 minutes

Sectional report in Russian and English — 15 minutes, questions — 5 minutes

Sectional report in Chinese with consecutive interpretation —
20 minutes, questions — 5 minutes

Часы выступлений участников конференции указаны по московскому времени.

Timelines for participants' reports and presentations are pointed out according to Moscow time (GMT+3).

Кофе-брейки по расписанию каждый день будут проходить в *Институте истории материальной культуры РАН, Отдел археологии Центральной Азии и Кавказа (Дворцовая наб., д. 18, 2 этаж, каб. 202).*

Scheduled **coffee breaks** will be held every day at *the Institute for the History of Material Culture of the Russian Academy of Sciences, Department of Archeology of Central Asia and Caucasus (18 Dvortsovaya Emb., 2nd floor, room 202).*

Обеды по расписанию каждый день будут проходить в *ресторане «1001 ночь» (ул. Миллионная, д. 21).* Для участников конференции все дни обеды бесплатно.

Scheduled **lunches** will be held every day at the *“1001 Nights” restaurant (21 Millionnaya St.).* Lunch is free for the conference participants the all days.

Посещение Эрмитажа в в часы работы музея 14–17 ноября по бейджи конференции бесплатное. Вход через Малый подъезд, Дворцовая наб., д. 34 (подняться по лестнице на второй этаж).

Visiting the Hermitage during November 14–17 is free with a conference badge. Entrance through the Small Entrance, 34 Dvortsovaya Emb. (climb the stairs to the second floor).

Конференция и сборник материалов подготовлены при финансовой поддержке фонда «История Отечества»

The conference and collection of papers were prepared with the financial support of “History of Motherland” fund

ПРОГРАММА

14 НОЯБРЯ, ВТОРНИК / NOVEMBER 14, TUESDAY

09.00–9.30 РЕГИСТРАЦИЯ УЧАСТНИКОВ / REGISTRATION OF PARTICIPANTS

09.30–12.35 ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ / PLENARY SESSION

Председатель: Николай Николаевич Николаев
chairman: Nikolay N. Nikolaev

Секретарь: Варвара Борисовна Трубникова
secretary: Varvara B. Trubnikova

09.30–10.10 Приветственные слова участникам конференции
Greetings to the participants of the conference

Директор Государственного Эрмитажа, д. и. н., академик РАН,
проф. **Михаил Борисович Пиотровский**

Director of The State Hermitage Museum, Dr. of Hist. Sci., Acad. of RAS,
Prof. **Mikhail B. Piotrovsky**

Директор ИИМК РАН, д. и. н., проф. РАН
Андрей Владимирович Поляков

Director of IHMC RAS, Dr. of Hist. Sci., Prof. of RAS **Andrey V. Polyakov**

Директор ИИАЭ ДВО РАН, д. и. н., академик РАН,
проф. **Николай Николаевич Крадин**

Director of IHAЕ FEB RAS, Dr. of Hist. Sci., Acad. of RAS,
Prof. **Nikolay N. Kradin**

Гл. н. с. ИАЭТ СО РАН, д. и. н., член-корр. РАН
Наталья Викторовна Полосьмак

Chief Researcher of IAET SB RAS, Dr., Dr. of Hist. Sci.,
Corr. Member of RAS **Natalia V. Polosmak**

PhD, проф. Китайского народного университета **Вэй Цзянь**
(на китайском языке, с переводом)

PhD, Prof. of Renmin University of China **Wei Jian**
(in Chinese, with translation into Russian)

PhD, проф. Совместного исследовательского центра археологии
Шелкового пути Северо-Западного университета **Пань Лин**
(на китайском языке, с переводом)

PhD, Prof. of School of Cultural Heritage of Northwest University,
Collaborative Research Centre for Archaeology of the Silk Roads,
Northwest University **Pan Ling**
(in Chinese, with translation into Russian)

Директор Института археологии АНМ, PhD, проф. **Гэлэгдорж Эрэгзэн**
(на монгольском языке, с переводом)

Director of the Institute of Archaeology of MAS, PhD,
Prof. **Gelegdorj Eregzen** (in Mongolian, with translation into Russian)

- 10.10–10.30** **Вадим Андреевич Алёшкин.** К 75-летию со дня рождения Сергея Степановича Миняева
Vadim A. Alekshin. On the occasion of the 75th anniversary of the birth of Sergey Stepanovich Minyaev
- 10.30–10.50** **Наталья Викторовна Полосьмак.** Могильник Ноин-Ула в контексте истории хунну
Natalia V. Polosmak. Noin-Ula burial ground in the context of the history of the Xiongnu
- 10.50–11.15** **Ван Цзяньсинь.** Восход кочевых империй начиная с шаньюя Маодуня (онлайн, на китайском языке, с переводом)
Wang Jianxin. Rise of steppe empires since Shanyu Maodun (online, in Chinese, with translation into Russian)
- 11.15–11.35** КОФЕ-БРЕЙК / COFFEE BREAK
- 11.35–12.00** **Ван Хуэй, Ван Ифэй.** Звериный стиль в Северном Китае от бронзового до раннего железного века: на примере сюжетов о древе жизни и хозяине зверей (на китайском языке, с переводом)
Wang Hui, Wang Yifei. A study of animal figures from the Bronze Age to the Early Iron Age in Northern China: Take the master of animals and the tree of life as examples (in Chinese, with translation into Russian)
- 12.00–12.20** **Димааджав Эрдэнэбаатар.** Сравнительный анализ письменных источников о хунну и археологических данных на территории Монголии
Dimaadjav Erdenebatar. Comparative analysis of written sources on the Xiongnu and archaeological data in Mongolia
- 12.20–12.40** **Николай Николаевич Крадин.** Планиграфия Иволгинского могильника и социальная археология хунну
Nikolay N. Kradin. Planigraphy of Ivolga burial ground and social archeology of the Xiongnu

12.40–14.00 ОБЕД / LUNCH

14.00–18.15 ВЕЧЕРНЕЕ ЗАСЕДАНИЕ / EVENING SESSION

Председатель: Андрей Васильевич Варенов
chairman: Andrey V. Varenov

Секретарь: Варвара Сергеевна Бусова
secretary: Varvara S. Busova

14.00–14.25 **Борджигин Кишиси, Ван Лисинь.** Размышления о развитии раннекочевого скотоводства на Монгольском плато (онлайн, на китайском языке, с переводом)

Borjigin Qishisi, Wang Lixin. Reflections on the development process of Early Nomadic pastoralism on the Mongolian Plateau (*online, in Chinese, with translation into Russian*)

14.25–14.45 **Пётр Иванович Шульга, Даниил Петрович Шульга.** Захоронения с колесницами у «северных варваров» V–III вв. до н. э. в Китае

Petr I. Shulga, Daniil P. Shulga. Burials with chariots of the “northern barbarians” of the 5th–3rd centuries BC in China

14.45–15.10 **Ван Юфу, Пань Лин.** К вопросу о хронологии кургана Иссык (на китайском языке, с переводом)

Wang Yufu, Pan Ling. A study on the chronology of Issyk kurgan (*in Chinese, with translation into Russian*)

15.10–15.30 **Сергей Александрович Комиссаров, Мария Андреевна Кудинова, Александр Иванович Соловьев.** Могильник Сяохэйшигоу как опорный памятник культуры дунху

Sergey A. Komissarov, Maria A. Kudinova, Alexander I. Soloviev. Xiaoheshigou burial ground as a basic site of Donghu culture

15.30–15.55 **Вэй Цзянь, Нага Тэрбаяр.** Культурные элементы хунну могильника Айрагийн Гозгор (Овоо) (на китайском языке, с переводом)

Wei Jian, Naga Terbayer. The Xiongnu cultural elements in the Airagiin Gozgor (Ovoo) cemetery (*in Chinese, with translation into Russian*)

15.55–16.10 КОФЕ-БРЕЙК / COFFEE BREAK

16.10–16.35 *Мао Жуйлинь*. Исследования культуры эпохи бронзы северных степей в бассейне реки Чжанхэ (Ганьсу) в период Восточной Чжоу (на китайском языке, с переводом)

Maо Ruilin. Study on bronze culture of Northern Steppes within the Zhang River Drainage basin, Gansu during the Eastern Zhou period (in Chinese, with translation into Russian)

16.35–16.55 *Олег Андреевич Митько, Иван Сергеевич Половников*
«Поют» ли «поющие стрелы»?

Oleg A. Mitko, Ivan S. Polovnikov. Do the “singing arrows” “sing”?

16.55–17.15 *Лхагвасурэн Эрдэнэболд*. Косторезные изделия древних кочевников хунну

Lhagvasuren Erdenebold. Bone carving artifacts of Xiongnu

17.15–17.35 *Евгений Сергеевич Богданов*. Новая находка печати с хуннской тамгой

Evgeniy S. Bogdanov. The newfound seal bearing a Xiongnu tamga

17.35–17.55 *Николай Николаевич Николаев*. Погребальные сооружения могильника Оргойтон

Nikolay N. Nikolaev. Grave structures of the Orgoyton burial ground

17.55–18.15 ОБМЕН МНЕНИЯМИ / DISCUSSION

15 НОЯБРЯ, СРЕДА / NOVEMBER 15, WEDNESDAY

9.00–13.00 УТРЕННЕЕ ЗАСЕДАНИЕ / MORNING SESSION

Председатель: Николай Николаевич Серегин
chairman: Nikolay N. Seregin

Секретарь: Вера Михайловна Лурье
secretary: Vera M. Lurie

09.00–09.25 *Сарэнбилдж Цахар*. Типология поселений хунну из Монголии и Южной Сибири, (Россия) (онлайн, на китайском языке, с переводом)

Sarenbilige Tsakhar. Typology of Xiongnu city site from Mongolia and South Siberia, Russia (online, in Chinese, with translation into Russian)

- 09.25–09.45** **Роман Вячеславович Давыдов, Олег Андреевич Митко, Иван Сергеевич Половников.** Технология изготовления трехлопастных наконечников стрел
Roman V. Davydov, Oleg A. Mitko, Ivan S. Polovnik. The technology of three-blade arrowheads' making
- 09.45–10.10** **Сун Гуодун.** Результаты археологических исследований хуннского могильника Цзихуланту в хошуне Сунид-Юци, Внутренняя Монголия (онлайн, на китайском языке, с переводом)
Song Guodong. Results of the archaeological excavations of the Xiongnu remains of Jihulangtu cemetery, Sunite Youqi, Inner Mongolia (online, in Chinese, with translation into Russian)
- 10.10–10.30** **Олег Андреевич Митко, Александр Иванович Поселянин, Роман Вячеславович Давыдов, Иван Сергеевич Половников, Андрей Леонидович Петренко.** Оценка функциональной эффективности трехлопастных наконечников стрел (по результатам экспериментов)
Oleg A. Mitko, Alexander I. Poselyanin, Roman V. Davydov, Ivan S. Polovnikov, Andrey L. Petrenko. Assessment of the functional efficiency of three-blade arrowheads (according to the results of experiments)
- 10.30–10.55** **Тан Юньпэн.** Фаянсовые амулеты как пример культурного обмена между востоком и западом I в. до н. э. – III в. н. э.: по материалам могильника Рабат, Узбекистан (онлайн, на китайском языке, с переводом)
Tang Yunpeng. Faience amulets: An example of cltural exchange between East and West, 1st century BC – 3rd century CE: Talking from the Rabat Cemetery, Uzbekistan (online, in Chinese, with translation into Russian)
- 10.55–11.10** КОФЕ-БРЕЙК / COFFEE BREAK
- 11.10–11.35** **Чжао Дзюнь.** Деталь конской сбруи в форме тыквы-горлянки и связанные с ней вопросы (онлайн, на китайском языке, с переводом)
Zhao Deyun. Gourd-shaped trappings and its relevant issues (online, in Chinese, with translation into Russian)

- 11.35–12.00** **Лян Юнь, Чжэн Юйсун.** Образы зооморфных существ на золотых пластинах из Гол Мод-2 (*онлайн, на китайском языке, с переводом*)
Liang Yun, Zheng Yusong. Study of the beasts pattern on the golden plaques of Gol Mod-2 (*online, in Chinese, with translation into Russian*)
- 12.00–12.20** **Сергей Александрович Яценко.** Костюм в памятниках искусства хунну
Sergey A. Yatsenko. Costume in the art objects of Xiongnu
- 12.20–12.40** **Чон Сокбэ.** Происхождение и распространение пропеллеровидных удил в эпоху хунну (*онлайн*)
Jung Sukbae. Origin and distribution of propeller-shaped bits in the Xiongnu era (*online*)
- 12.40–13.00** **Андрей Васильевич Варенов.** Наконечники стрел со свистунками на территории Внутренней Монголии в гунно-сяньбийское время
Andrey V. Varenov. Arrow points with whistles at the territory of Inner Mongolia in Xiongnu-Xianbei time
- 13.00–14.10** ОБЕД / LUNCH
- 14.10–18.20** ВЕЧЕРНЕЕ ЗАСЕДАНИЕ / EVENING SESSION
- Председатель: Марина Евгеньевна Килуновская*
chairman: Marina E. Kilunovskaya
- Секретарь: Полина Сергеевна Дрёмова*
secretary: Polina S. Dremova
- 14.10–14.30** **Андрей Васильевич Варенов.** Один эпизод из истории контактов южных хунну с империей Хань в отражении средневековой китайской живописи эпохи Сун
Andrey V. Varenov. An episode from the history of Southern Xiongnu and Han Empire contacts as reflected in the Medieval Chinese painting of Song Period
- 14.30–14.50** **Алексей Анатольевич Ковалев.** Роковой поход Ли Лина в 99 г. до н. э.: письменные источники, географические реалии и археологические свидетельства
Alexey A. Kovalev. Fateful campaign of Li Ling in 99 BC: written sources, geographical realities and archaeological evidence

- 14.50–15.10** *Игорь Леонидович Кызласов.* Гунны в Сибири. Взгляд археолога
Igor L. Kyzlasov. Huns in Siberia. Archaeologist's view
- 15.10–15.30** *Сергей Вячеславович Воронятов.* Ханьские мотивы орнамента в оформлении зубовского кинжала
Sergey V. Voroniatov. Han motifs of the ornament in the design of the Zubov dagger
- 15.30–15.50** *Ольга Сергеевна Советова, Наталья Николаевна Моор, Ольга Олеговна Шишкина.* Новые петроглифы тесинского времени на камнях одного из тагарских курганов под горой Тепсей
Olga S. Sovetova, Natalia N. Moor, Olga O. Shishkina. New petroglyphs of the Tesin time on the stones of one of the Tagar mounds under Mount Tepsei
- 15.50–16.05** КОФЕ-БРЕЙК / COFFEE BREAK
- 16.05–16.25** *Елена Александровна Миклашевич.* Наскальные изображения хунно-сяньбийского времени в горах Оглахты (Хакасия)
Elena A. Miklashevich. Rock art of the Xiongnu-Syanbei period in the mountains of Oglakhty (Khakassia)
- 16.25–16.45** *Марина Евгеньевна Килуновская, Павел Михайлович Леус.* Основные признаки культуры хунну в Туве
Marina E. Kilunovskaya, Pavel M. Leus. The main marks of the Xiongnu culture in Tuva
- 16.45–17.05** *Алексей Алексеевич Тишкин.* Планиграфия и половозрастная структура некрополя сюннуского времени Яломан-II (Центральный Алтай)
Alexey A. Tishkin. Planigraphy and gender and age structure of the necropolis of the Xiongnu Time Yalomán-II (Central Altai)
- 17.05–17.25** *Николай Николаевич Серегин.* Чобурак-I – новый некрополь жужанского времени из Северного Алтая (первые результаты междисциплинарных исследований)
Nikolay N. Seregin. Choburak-I – a new necropolis of the Juju time from Northern Altai (first results of interdisciplinary research)
- 17.25–17.45** *Валерий Павлович Никонов.* О хунно-юэчжйском влиянии на материальную культуру Бактрии (на примере всаднических седел)
Valery P. Nikonorov. On the Xiongnu-Yuejzhi influence on the material culture of Bactria (on the example of equestrian saddles)

17.45–18.05 **Вера Михайловна Лурье, Варвара Борисовна Трубникова.**
Хуннские бронзы в тесинских комплексах по материалам раскопок
Саянской археологической экспедиции 2020–2022 гг.
Vera M. Lurie, Varvara B. Trubnikova. Xiongnu bronzes in the
Tes complexes based on the excavations of the Sayan archaeological
expedition 2020–2022

18.05–18.20 ОБМЕН МНЕНИЯМИ / DISCUSSION

16 НОЯБРЯ, ЧЕТВЕРГ / NOVEMBER 16, THURSDAY

9.00–13.00 УТРЕННЕЕ ЗАСЕДАНИЕ / MORNING SESSION

Председатель: Ольга Сергеевна Советова
chairman: Olga S. Sovetova

Секретарь: Александра Игоревна Климушина
secretary: Alexandra I. Klimushina

09.00–09.25 **Хун Ши.** Лакированная посуда из мастерских эпохи Хань (гунгуань, 工官), обнаруженная на территории Монголии и России
(онлайн, на китайском языке, с переводом)

Hong Shi. Lacquered ware from Han era workshops (gongguan, 工官),
discovered in Mongolia and Russia (*online, in Chinese, with translation
into Russian*)

09.25–09.45 **Икуэ Отани.** Еще раз о китайских надписях, вырезанных на четырех
лаковых чашечках из Ноин-Улы (Монголия)
(онлайн, на английском языке)

Ikue Otani. A reexamination of the Chinese inscription carved on four
ear-cups (Noyon Uul, Mongolia) (*online, in English*)

09.45–10.05 **Марина Евгеньевна Килуновская, Павел Михайлович Леус,
Варвара Сергеевна Бусова, Ольга Викторовна Андреева.**
Деревянный туесок-шкатулка из могильника Терезин в Туве

**Marina E. Kilunovskaya, Pavel M. Leus, Varvara S. Busova,
Olga V. Andreeva.** Wooden “birch bark container”: Casket from the
Terezin cemetery in Tuva

10.05–10.25 **Григорий Леонидович Иванов.** Кудинская долина (Западная часть
Байкальской Сибири) в хуннское время (онлайн)

Grigory L. Ivanov. The Kuda river valley (The western part of Baikal
Siberia) in the Xiongnu era (*online*)

- 10.25–10.45** **Павел Владимирович Мандрыка, Полина Олеговна Сенотрусова.** Проблемы выделения памятников хуннского времени в южной тайге Средней Сибири
Pavel V. Mandryka, Polina O. Senotrusova. The Xiongnu period complexes in the southern taiga of Central Siberia: The problems of identifying
- 10.45–11.00** КОФЕ-БРЕЙК / COFFEE BREAK
- 11.00–11.25** **Цуй Иньцю.** Новые данные об империи хунну в свете результатов геномного исследования (*онлайн, на китайском языке, с переводом*)
Cui Yinqiu. Ancient genomic study reveals insights into the Xiongnu Empire (*online, in Chinese, with translation into Russian*)
- 11.25–11.45** **Кадича Искандаровна Ташбаева.** Конструкции погребальных сооружений могильника гуннского времени Баския-2 Внутреннего Тянь-Шаня (*онлайн*)
Kadicha I. Tashbaeva. The framework of burial constructions of the Hun time of the Baskyya-2 tomb in Inner Tien Shan (*online*)
- 11.45–12.05** **Тимур Рашитович Садыков.** Кокельская археологическая культура: предметы и их модели
Timur R. Sadykov. Kokel archaeological culture: things and their models
- 12.05–12.30** **Пань Лин.** Исследование хронологии сяньбэйского могильника Чжалайнор в округе Хулун-Буир (северо-восточный Китай) (*на китайском языке, с переводом*)
Pan Ling. A study on the chronology of Zhalainuoer Xianbei cemetery in Hulunbuir area, Northeast China (*in Chinese, with translation into Russian*)
- 12.30–12.55** **Ма Янь.** Ситечки, обнаруженные в гробницах династии Северная Вэй и западные аналогии (*на китайском языке, с переводом*)
Ma Yan. The strainers found in the tombs of Northern Wei Dynasty and the relations with Western Eurasia (*in Chinese, with translation into Russian*)
- 12.55–14.10** ОБЕД / LUNCH

14.10–18.00 ВЕЧЕРНЕЕ ЗАСЕДАНИЕ / EVENING SESSION

Председатель: Николай Николаевич Крадин
chairman: Nikolay N. Kradin

Секретарь: Ольга Владимировна Сычева
secretary: Olga V. Sycheva

14.10–14.35 **Ву Хун.** Исследование «цзиньдан» из гробницы № 4 Гаотайдигэнпо (на китайском языке, с переводом)

Wu Hong. Research on the excavation of Jindang from tomb No. 4 of Gaotaidigengpo (in Chinese, with translation into Russian)

14.35–15.00 **Чэнь Гокэ.** Археологический взгляд на эпоху разработки раннего тремолитового месторождения в ганьсукском коридоре (на китайском языке, с переводом)

Chen Guoke. Archaeological perspective on the mining age of early tremolite deposit in Hexi Corridor (in Chinese, with translation into Russian)

15.00–15.20 **Валерия Леонтьевна Денисенко.** Династические храмы Кушанской империи: историографический анализ

Valeria L. Denisenko. Dynastic temples of the Kushan Empire: Historiographical analysis

15.20–15.40 **Сергей Владимирович Ярцев, Елена Валерьевна Шушунова, Артем Андреевич Внуков.** О локализации встречи гуннов и готов на Керченском полуострове

Sergey V. Yartsev, Elena V. Shushunova, Artem A. Vnukov. Localization of the Huns' and Goths' encounter place on the Kerch Peninsula

15.40–15.55 КОФЕ-БРЕЙК / COFFEE BREAK

15.55–16.15 **Наталья Александровна Сутягина.** Курган 7 в Царааме и Государственный Эрмитаж

Natalia A. Sutiagina. Barrow No. 7 in the Tsaraam valley and the State Hermitage Museum

16.15–16.35 **Алексей Игнатьевич Буряев, Ярослав Витальевич Дикий.** Остеология хунну Бурятии

Alexey I. Buraev, Yaroslav V. Dikiy. Osteology of the Xiongnu of Buryatia

- 16.35–16.55** *Анна Михайловна Хубанова, Валентин Борисович Хубанов, Денис Алексеевич Миягашев, Биликто Александрович Базаров, Ярослав Витальевич Дикий, Ирина Владимировна Смолева.* Пищевые стратегии населения культуры плиточных могил, курганов-херексуров и хунну Западного Забайкалья по данным изотопного анализа
Anna M. Khubanova, Valentin B. Khubanov, Denis A. Miyagashev, Bilikto A. Bazarov, Yaroslav V. Dikiy, Irina V. Smoleva. Nutritional strategies of the population of Western Transbaikalia according to isotope analysis: Slab-graves culture, barrows-khereksur culture and the Xiongnu culture
- 16.55–17.15** *Денис Алексеевич Миягашев, Биликто Александрович Базаров, Ярослав Витальевич Дикий, Николай Владимирович Именохоев, Анна Михайловна Хубанова, Валентин Борисович Хубанов, Ирина Владимировна Смолева.* Изотопные индикаторы потребления C_4 -растений средневековым населением Западного Забайкалья
Denis A. Miyagashev, Bilikto A. Bazarov, Yaroslav V. Dikiy, Nikolay V. Imenokhoev, Anna M. Khubanova, Valentin B. Khubanov, Irina V. Smoleva. Isotope indicators of C_4 plant consumption by the medieval population of Western Transbaikalia
- 17.15–17.35** *Полина Сергеевна Дрёмова, Мария Вячеславовна Мандрик.* Обзор личного фонда С. И. Руденко (№ 93) в НА ИИМК РАН
Polina S. Dryomova, Maria V. Mandrik. An overview of Sergey I. Rudenko's personal collection (No. 93) at the IHMC RAS
- 17.35–18.00** ОБМЕН МНЕНИЯМИ / DISCUSSION

ИНСТИТУТ ИСТОРИИ МАТЕРИАЛЬНОЙ КУЛЬТУРЫ РАН
МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ МОНГОЛИИ
МУЗЕЙ «ЧИНГИС ХАН»
ФОНД «ИСТОРИЯ ОТЕЧЕСТВА»

**МЕЖДУНАРОДНЫЙ НАУЧНЫЙ СЕМИНАР «НОИН-УЛА СКВОЗЬ СТОЛЕТИЕ»,
ПОСВЯЩЕННЫЙ 100-ЛЕТИЮ С НАЧАЛА РАБОТЫ МОНГОЛО-ТИБЕТСКОЙ
ЭКСПЕДИЦИИ ПОД РУКОВОДСТВОМ ПЕТРА КУЗЬМИЧА КОЗЛОВА**

**INTERNATIONAL SEMINAR “NOIN-ULA THROUGH THE CENTURY”, DEDICATED TO THE
100TH ANNIVERSARY OF THE START OF THE MONGOL-TIBETAN EXPEDITION UNDER
THE LEADERSHIP OF PYOTR KUZMICH KOZLOV**

9.30–10.00 РЕГИСТРАЦИЯ УЧАСТНИКОВ / REGISTRATION OF PARTICIPANTS

10.00–10.30 Приветственные слова участникам семинара
Greetings to the participants of the seminar

Министр культуры Монголии **Номин Чинбатын**
Minister of Culture of Mongolia **Nomin Chinbatyn**

Директор ИИМК РАН, д. и. н.,
проф. РАН **Андрей Владимирович Поляков**
Director of IHMC RAS, Dr. of Hist. Sci., Prof. of RAS **Andrey V. Polyakov**

Директор ИИАЭ ДВО РАН, д. и. н., академик РАН,
проф. **Николай Николаевич Крадин**
Director of IIAE FEB RAS, Dr. of Hist. Sci., Acad. of RAS,
Prof. **Nikolay N. Kradin**

Директор музея «Чингис хан», академик АНМ **Сампилдондов Чулуун**
Director of the Chinggis Khan Museum,
academician **Sampildondov Chuluun**

Гл. н. с. ИАЭТ СО РАН, д. и. н., член-корр. РАН
Наталья Викторовна Полосьмак
Chief Researcher of IAET SB RAS, Dr., Dr. of Hist. Sci.,
Corr. Member of RAS **Natalia V. Polosmak**

Директор Института археологии АНМ, PhD, проф. **Гэлэгдорж Эрэгзэн**
(на монгольском языке, с переводом)

Director of the Institute of Archaeology of MAS, PhD,
Prof. **Gelegdorj Eregzen** (in Mongolian, with translation into Russian)

Руководитель международной экспедиции 2023 г. в Монголии
Георгий Квентинович Рыков

Head of the international expedition 2023 in Mongolia **Georgy K. Rykov**

10.30–13.10 УТРЕННЕЕ ЗАСЕДАНИЕ / MORNING SESSION

П. К. Козлов и Ноин-улинская коллекция на страницах истории **Pyotr K. Kozlov and the Noin-Ula collection on the pages of history**

Председатель: Мария Владимировна Медведева
chairman: Maria V. Medvedeva

Секретарь: Вера Михайловна Лурье
secretary: Vera M. Lurie

10.30–10.50 **Мария Владимировна Медведева, Насан-Очир Эрдэнэ-Очир, Наталья Александровна Сутягина, Дарья Андреевна Кукина.** Презентация монографии «Неизданный каталог Ноин-Улы»
Maria V. Medvedeva, Nasan-Ochir Erdene-Ochir, Natalia A. Sutiagina, Daria A. Kukina. The unpublished catalogue of the Noin-Ula collection: From past to present

10.50–11.10 **Сампилдондов Чулуун.** Фотографии и документы П. К. Козлова в Монголии
Sampildondov Chuluun. Photos and documents of Pyotr K. Kozlov in Mongolia

11.10–11.30 **Наталья Александровна Сутягина, Мария Федоровна Матвеева.** Монголо-тибетская экспедиция и раскопки в горах Ноин-Ула. Документы и фотографии в архиве Русского Географического Общества
Natalia A. Sutiagina, Maria F. Matveeva. The Mongol-Tibetan expedition and archaeological excavations in Noin-Ula mountains. Archival documents and photos in the Scientific Archive of the Russian geographical society

11.30–11.50 КОФЕ-БРЕЙК / COFFEE BREAK

- 11.50–12.10** **Мария Вячеславовна Мандрик.** Монголо-Тибетская экспедиция на страницах советской и зарубежной прессы
Maria V. Mandrik. Mongol-Tibetan expedition on the pages of the Soviet and foreign press
- 12.10–12.30** **Юлия Игоревна Елихина.** Находки П. К. Козлова в собрании Государственного Эрмитажа
Yulia I. Elikhina. Finds by Pyotr K. Kozlov in the collection of the State Hermitage Museum
- 12.30–12.50** **Мария Владимировна Медведева.** Наследие Монголо-Тибетской экспедиции П. К. Козлова в архивном собрании ИИМК РАН: состав и история формирования
Maria V. Medvedeva. The heritage of the Mongolian-Tibetan expedition of Pyotr K. Kozlov in the Archive of RANMC/SAHMC: Its content and history of creation
- 12.50–13.10** **Татьяна Ивановна Юсупова.** Послесловие к деятельности П. К. Козлова: научные результаты юбилейных дат
Tatiana I. Yusupova. An afterword to Pyotr K. Kozlov's activity: Scientific results of the anniversaries

13.10–14.30 ОБЕД / LUNCH

14.30–16.30 ВЕЧЕРНЕЕ ЗАСЕДАНИЕ / EVENING SESSION

Новейшие исследования Ноин-Улы и хунну

The latest research on Noin-Ula and the Xiongnu

Председатель: Сампилдондов Чулуун
chairman: Sampildondov Chuluun

Секретарь: Дарья Андреевна Кукина
secretary: Daria A. Kukina

14.30–14.50 **Николай Николаевич Крадин.** Этническая идентичность хунну
Nikolay N. Kradin. Xiongnu ethnic identity

14.50–15.10 **Гэлэгдорж Эрэгзэн.** Археологическое исследование хуннских знатных курганов Дуурлиг нарс (на английском языке)
Gelegdorj Eregzen. Archaeological study of the Xiongnu noble burial mounds of Duurlig Nars (in English)

- 15.10–15.30** *Насан-Очир Эрдэнэ-Очир.* Итоги археологических исследований Ноин-улинского памятника 2006-2023 гг.
Nasan-Ochir Erdene-Ochir. Results of archaeological research of the Noin-Ula site in 2006–2023
- 15.30–15.50** *Наталья Викторовна Полосьмак.* Китайский шелк в культуре хунну
Natalia V. Polosmak. Chinese silk in Xiongnu culture
- 15.50–16.10** *Нацаг Батболд Н., Санжпэрлээ Энхболд.* Археологическое изучение элитных курганов хунну в Бэлхийн ам, Улан-Батор, Монголия (на английском языке)
Natsag Batbold, Sanjperlee Enkhbold. Archaeological study of Xiongnu elite tombs Belkhiin am (in English)
- 16.10–16.30** ОБМЕН МНЕНИЯМИ / DISCUSSION

ЭКСКУРСИОННАЯ ПРОГРАММА ДЛЯ УЧАСТНИКОВ КОНФЕРЕНЦИИ

EXCURSION PROGRAM FOR CONFERENCE PARTICIPANTS

17 ноября, пятница / November 17, Friday

- 9.00–18.00** Экскурсионная программа для участников конференции (Староладожский историко-архитектурный и археологический музей-заповедник, Олега могила). С обедом.
По предварительной записи
Excursion program for conference participants (Staraya (Old) Ladoga Historical, Architectural and Archaeological Museum-Reserve, Oleg's Grave). With a lunch.
Preregistration

